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编者按： 今年是毛主席“向雷锋同志学
习”题词发表
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周年。 半个世纪以来
,

雷锋精
神一直是激励着我们前进的时代精神，“雷
锋”影片也是常拍常新。

1964

年，八一电影制
片厂拍摄了国内第一部以雷锋故事为题材的
电影《雷锋》，

1978

年，八一厂再次决定将雷锋
题材搬上荧幕，新“雷锋”是如何产生的，拍摄
幕后又有哪些鲜为人知的故事呢？ 本期让我
们来听听影片《雷锋之歌》当时的助理导演卢
刚的讲述。

从《壮丽青春》

到《雷锋之歌》

———影片《雷锋之歌》助理导演卢刚讲述幕后故事

� �

张毓敏在舞台上上百次地扮演雷锋， 经验丰
富，炉火纯青。 我们特意把他请到导演组，专门负
责辅导演员的表演，重点是帮助李世玺。这时张毓
敏刚刚当选为第五届全国人民代表大会的代表，

工作非常认真负责，耐心细致，体现了助人为乐的
雷锋精神。

雷锋之外的演员基本选用抗敌话剧团话剧
《雷锋》的原班人马。因为都是话剧演员，习惯了舞
台上夸张的表演风格，不熟悉电影生活化、细腻化
的表演要求。 试戏时有的演员面对镜头还像在舞
台上一样大嗓门嚷嚷，动作和表情都很夸张，令人
啼笑皆非。 根据王导演的要求，我写了一份《电影
表演常识》的授课提纲，在筹备阶段给演员们讲解
舞台表演和电影表演的区别，并给他们排戏，试镜
头。开拍后又严格把关，一点一点地磨。这样话剧
演员们渐渐都适应了电影表演的要求。

十年“文革”，中国电影处于封闭之中。为了打
开眼界，跟上世界电影前进的步伐，我们在筹备阶
段看了大量中外电影。 如前苏联影片《普通一兵》

《丹娘》《贵族之家》《兰箭》；美国影片《居里夫人》

《出卖灵肉的人》《翠堤春晓》《音乐之声》《鹰飞燕
来》《灰姑娘》《侠盗罗宾汉》《巴顿将军》《斗牛》《飞
天老爷车》；法国影片《等待天黑》《孤星血泪》《方
托马斯》《黑马兰花》；英国影片《凯撒遇刺记》；意
大利影片《一个警察局长向检察官的自白》；南斯
拉夫影片《
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天》；日本影片《黎明前的旗帜》；国
产影片《雷锋》《万水千山》《林则徐》《白求恩大夫》

《林海雪原》等。

此外，还观看了大量舞台剧。如总政话剧团演
出的话剧《洪流滚滚》；总政歌剧团演出的歌剧《狂
飙曲》《骄杨颂》；北京军区话剧团演出的话剧《伟
大的战士》；中国话剧团与武汉军区话剧团联合演
出的话剧《曙光》；昆明军区话剧团来京演出的话
剧《怒吼吧，黄河！ 》；南京军区话剧团来京演出的
话剧《城下城》《红旗飘飘》等。 我们还专程坐火车
到沈阳两次观摩了抗敌文工团话剧团演出的话剧
《雷锋》。 这些丰富多彩的观摩活动给我们的影片
创作提供了良好的借鉴。

（据《北京晚报》）
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年粉碎“四人帮”后，拨乱反正，百废待兴。 第二
年，为了顺应人民“雷锋又回来了！”的呼唤，八一厂决定投
产描写雷锋事迹的彩色故事片。 导演王少岩曾与我在《激
战无名川》合作过，所以让我来当助理导演。 王导
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岁就
参加八路军， 曾在部队文工团当过话剧和歌剧演员及导
演，新中国成立后在八一厂担任导演。她导演的故事片《红
珊瑚》《夺印》等至今还为许多老观众所乐道。 当时我刚刚
整理完描写唐山大地震的故事片《震》的完成台本，就跟随
王导演上了《雷锋之歌》摄制组。

《雷锋之歌》的剧本是由沈阳军区抗敌文工团话剧团
演出的话剧《雷锋》改编的。 为了区别于八一厂

1964

年拍
摄的黑白故事片《雷锋》，电影剧本一开始更名为《壮丽青
春》，后又更名为《唱支山歌给党听》，最后又经著名军旅作
家王愿坚改了两稿，才定名为《雷锋之歌》。

早在
1963

年
7

月
31

日，抗敌文工团话剧团就在怀仁
堂演出话剧《雷锋》。张毓敏扮演雷锋，受到了毛主席、周总
理的亲切接见和赞扬。事过
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年，拍摄电影《雷锋之歌》时
张毓敏已经
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岁，显然不能再演雷锋了。所以建组后第一
件事就是挑选扮演雷锋的演员。

那时资讯很不发达，既没有电脑资料也没有网络可供
查询，只能一个单位一个单位地跑。 我们先在北京范围内
寻找

,

找不到我又奉命去外地寻找。先坐火车到太原市，在
山西省话剧团、山西省歌舞团及驻军宣传队中寻找，都没
有合适的。我又坐火车去西安寻找，那是我读中学的地方，

比较熟悉。 我马不停蹄，几乎跑遍了西安市的各个文艺院
团。那时西安的交通还很落后，既没有出租车，公共汽车也
很少。 有一次为了看演出选演员，我徒步行走了
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华里，

虽然很累却并不觉得苦。 我先后到西影演员剧团、陕西省
话剧团、西安市话剧团、西安市歌舞团、西安铁路局文工团
及陕西省军区业余宣传队、师宣传队寻找，均无果而返。

最后，我们不得不把目光收回到本厂。 其实我们心中
早已有一名备选演员，就是八一厂演员剧团青年演员李世
玺。 李世玺形象质朴，目光纯正，一笑两个酒窝，与雷锋神
似。唯一遗憾的是他身材偏高。雷锋身高只有
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厘米。李
世玺身高

175

厘米，足足比雷锋高出
21

厘米，扮演雷锋我
们担心观众不易接受。眼看就要开拍了，时不我待。经过给
李世玺试戏，试镜头，感觉都不错。 考虑到神似重于形似，

我们最终启用了他。 从完成片的效果看，李世玺是胜任这
一角色的。
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剧本还在修改中，为了抢拍冬景，我们就拿着冬景部分的剧本
赶赴吉林省伊春市五营林区外景地投入拍摄了。 五营位于小兴安
岭的林海之中，正值冰天雪地的严冬。 选外景时，王少岩导演乘坐
的吉普车在雪地上打滑，突然原地转了一圈，险些把王导演甩下车
去。王导演当时已经
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岁了，但身体硬朗，精神抖擞，哈哈一笑，让
司机调正方向，又继续选景去了。俗话说，福无双至，祸不单行。当
天去伊春联系工作的吉普车也因雪大路滑，竟然翻到沟里了。车上
坐着制片主任、政委、服装员、道具员等人，都像摇元宵一样被翻来
滚去，但因都穿着棉大衣，幸无大碍。众人爬出车外，合力扶起倾覆
的吉普车，又上路工作了。

有一天我们在山林中拍雷锋在林海雪原中行进的镜头。 我利
用午餐时间捡拾松子。此时千顷松涛，尽披银装，气象万千，分外妖
娆。我贪看美景，翻过两座山头渐渐走远了。回头寻找原路却发现
一座座山头和松林都一样，不知该往哪座山头走，顿时心中发慌。

我瞄准一个方向踏雪奔跑起来，急了一身汗。 幸亏开拍前归队了，

没有耽误工作。 从那以后我再也不敢在工作时间贪玩了。

冬景部分拍摄过半时，王愿坚改编定稿的《雷锋之歌》文学剧
本才送到外景地。 王愿坚还写了一首主题歌，名为《雷锋之歌》，由
吕远作曲，后期请朱蓬博演唱。吕远还将《唱支山歌给党听》重新谱
曲，用四种速度录音，将录音带送到外景地，请王导演挑选。王导演
选了最快的一种，配合雷锋在雪地行进的一组画面使用，后期由李
双江演唱。

影片中有一段戏，描写雷锋到镇里购买“毛选”，返回连队途中
遇上暴风雪，为了抢救抛锚在冰河中的百姓汽车，耽误了参加讨论
他入党的支部会。这是一段重场戏，拍摄雷锋冒雪行进时却遇到了
意想不到的麻烦。那时正值

1978

年春节。摄制组顾不上过节，天天
要到深山老林里拍摄。 那时天气预报不准确，为了抢进度，只好到
现场做好准备，等待老天变脸。 开始几天都是阴天，因为没有日光
无法拍摄，无功而返。 几天后好不容易把太阳盼出来了，戏中使用
的红头拖拉机却出了故障坏在路上，仍然拍不成！

戏中的风雪是用一架教练机的螺旋桨吹起来的。 一开始因为
经验不足，螺旋桨把地面上的雪扬起来以后，又把地面的浮土也吹
起来了，雪景遭到破坏，一片凌乱，无法拍摄了。 后来总结经验，开
拍前注意保护好镜头前的积雪，不许任何人踩踏。教练机的驾驶员
垫高机头，避免螺旋桨直吹地面。 大家动手把别处的积雪运来，堆
积到飞机的螺旋桨前。开拍时由战士们挥锹扬雪，用螺旋桨吹进画
面，终于达到了预期效果。为此全组同志都舒了一口气。李世玺泪
花闪闪，面对太阳跪在雪地上高喊：“谢谢老天爷！ ”逗得大家哈哈
大笑。

在小兴安岭林海

抢拍冬景

跑遍全国

寻找“雷锋”

话剧“雷锋”

辅导银幕“雷锋”

影片《雷锋之歌》的助理导演卢刚

《雷锋之歌》部分成员合影


